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2019 年研究生教育的形势与任务 

3月 28日，第十二期研究生导师沙龙在研究生院第一会议室举行，本次沙

龙邀请研究生院常务副院长吴宏翔作了题为“2019年研究生教育的形势与任务”

专题报告，来自旅游学系、法学院、信息学院、微电子学院、类脑智能科学与技

术研究院等十多位研究生导师参加了此次沙龙。 

吴宏翔常务副院长就“2019年我

校研究生教育面临的形势与任务”

与导师作了交流、探讨，他指出，2019

年是新中国成立 70 周年，也是改革

开放 40周年后的第一个新征程之年，

研究生教育的改革发展任务更为艰

巨繁重。他从四方面通报了学校研究

生教育的总体思路和工作规划：一通

过强化三进工作、课程思政改革、加强导学关系建设、创新思政教育形式、培育

和弘扬科学精神等五方面深化研究生思政教育工作。二围绕“一个中心、两翼并

举”战略布局、“三维固本、三维提质”六个维度及七大举措，推进科教融合协
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同育人体系建设。三对标国际一流经验，打造一体化、全流程进阶的本硕博贯通

式课程体系，强化和推进双基训练、新视野课程、普适性科学原理课程，加快推

进工程博士课程建设。四做好研究生教育工作大会准备，利用综合改革、自设学

科等契机，形成完整、具体、可推进的措施和方案，设计《复旦大学研究生教育

综合改革 2030 行动框架》蓝图，促使研究生教育改革取得实质性进展，推进学

校“双一流”建设。 

会议最后，吴宏翔常务副院长还向与会导师介绍了研究生院可提供的相关支

持性政策，如招生政策中的新生相辉奖和招生名额支持性导向，暑期 FIST 课程

的申报及资助，CSC短期出国交流及研究生国际访学及会议资助项目，以及导师

服务中心和学生服务中心的各项工作职能。导师们就硕博连读、工程博士生培养、

研究生奖助体系等问题作了深入交流与互动，大家各抒己见，现场氛围活跃。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  复旦大学校长许宁生做客“两会”新华访谈： 

推进“双一流”建设，办人民满意的大学！ 

日前，全国人大代表、复旦大学校长许宁生接受新华网采访，畅谈如何推进“双

一流”建设，办人民满意的大学！ 

【您能给我们介绍一下，目前复旦大学“双一流”建设情况如何吗？】 

许宁生：我们学校“双一流”建设的指导思想是“融合创新、追求卓越”。最近

一年多来，我们主要抓四个方面的工作，我把它概括为“一个提升、两个关键、

三个一流、四个最”。具体指的是： 

“一个提升”：提升我们办学的基础条件，这件事情对中国高校而言还是很重要

的。 

“两个关键”：提高站位和办学格局。对一所大学而言，如何成为世界一流大学

是一个考验，比如，如果人的思想和理念、还有整个学校的格局展不开，就不可

能成为世界一流大学。 

“三个一流”：一流可以指很多方面，但有三个方面必须抓起来。一是我们最看

重的育人效果；二是一流的学术水平，从“双一流”建设开始就要特别重视学术

水平；三是一流的社会贡献，大学无论是做学术研究还是育人，都要对社会有贡

献。 

“四个最”：我们主要探索如何在最重要的领域做布点，在最前沿的学科、学术

领域进行开拓，争取作出最突出的贡献和以最佳的状态来持续稳定地奉献文明进

步。“四个最”和一流是有差别的，最是顶尖的要求，为将来学校的发展，从一

流大学变成顶尖大学作铺垫。 

【您在“双一流”建设中特别强调了育人，我们有这么好的硬件条件，有这么

多有实力的老师和科研团队，您认为怎样更好地利用这些优势，把我们的人才

培养成为全国最顶尖的人才？】 

许宁生：实际上这个问题老百姓也特别关注。我们也在想要办人民满意的大学，

就得特别关注老百姓关注的问题。 

为了做这件事情，我们在“双一流”建设刚启动时就提出要把打造复旦本科品牌

作为我们的任务，这也是复旦的第一个行动计划。 

在博士生培养方面，我认为博士生首先要适应社会发展，就是说学术博士、专业



博士和“博专计划”我们都要发展。其中最核心的是要把博士研究生培养目标定

高。现在我们强调的是要培养满足创新型国家建设、尤其是科技和经济社会发展

新动力需求的博士生。 

我们也特别强调融合创新育人平台，包括国际交流平台、科教平台、医教平台、

产教平台等。我们在培养研究生，包括本科生时，需要这些平台的建设。 

 

3 月 10 日，全国人大代表、复旦大学校长许宁生做客新华网 2019 全国两会特别报道。新华网 李相博摄 

【复旦大学在服务上海方面有什么新举措？】 

许宁生：我们要扎根上海、扎根中国办学，这里面一个很重要的内涵就是要服务

上海的发展，要特别关注上海对国家做贡献的三大产业的发展，一个是集成电路，

一个是人工智能，还有一个是生物医药，复旦恰恰在这三块都是有优势的。 

唯一的国家集成电路创新中心就是由复旦大学牵头的。人工智能方面我们是以脑

科学和类脑智能作为切入点。在生物医药方面复旦也是有优势的，因为我们有很

好的药学院，还有医院可以做临床实验。这些都是我们在考虑的可以为上海发展

做的事情。 

（来源：新华网，作者：李萌，题图：李相博 摄，责任编辑：张志萍 刘彦纬） 

 

复旦大学研究生导师服务中心（Fudan Supervisor Service Center，简称 FSSC），于 2016

年 11月成立，主要职能：提供政策咨询、组织导师培训与导师沙龙活动、发布导师相关信

息、协调处理师生关系以及开具博导证明等事务性服务。  

Email：gs_supervisor@fudan.edu.cn  

联系电话：021-65642077 

联系地址：上海市邯郸路 220 号 8号楼研究生院 225室 


